### 第五章 伝説と昔ばなし

#### 伝 説

#### 大蛙の報恩

1

した。 住んでいました。子どもはなく、夫婦暮らしの安楽な日々を送っていま 々、久万町大字東明神の高山組に儀助という資産家で、豪勇の男が

したがやはりだめでした。 した。儀助はしかたなく馬の前に回り、馬の口をとって引っぱってみま の巣』まで行きますと、急に馬が何物かに驚き、一歩も歩かなくなりま ある日、駄馬に荷をつけ東明神上組の日の地の畑に向かう途中、『鳶

ねらわれて逃げ回り、 ふと馬より一間ばかり先を見ますと、大きながま(蛙)が大きな蛇に ついに力尽きて吞まれそうになっているところで



たのです。

の木に登りはじめました。

をこめて大蛇をたた 手に持ち、全身の力 の命を救おうと思い の大蛙を救ってやっ きました。そしてそ 付近にあった丸太を した。儀助はその蛙

> ので、 の遍路が儀助の家へやって来て、一宿を乞いました。この女が下女同様 によく働き、細かいところまで気がつき、何くれと儀助の世話をします それより儀助は病に伏す身となり、日に日に病体は悪化し、 それから二か年ばかりたったある年の正月、五〇歳足らずの美しい女 ところが、妻が急に病気になりついに死んでしまいました。 儀助はその女遍路を後妻として迎え入れました。

手当てをしてみましたがその甲斐もなく、なかなか快癒しません。

そのとき、越中富山の薬売りが突然姿を現わし、儀助の容体を診察し

ました。そして

と言って、大きなため息をもらしました。その話を聞いていた儀助は、 人がひとりもいません。まことに残念でなりません」 いる松の木はあまりにも大きすぎて、この近辺にはその松の木に登れる んむずかしいのです。でも、それを飲まぬかぎり生命は助かりません 「この病気には鳶の卵が一番よくききますが、それを採ることはたいへ 「それならばかの鳶の巣山に鳶の巣があります。しかし巣がかけられて

と言って立ち上がりました。 といって、涙をはらはらと流しました。儀助の話を聞いていた後妻は、 と四方を見回し、人のいないのを確かめると急に姿を大蛇にかえて、 いう儀助の言葉には耳もかさず、鳶の巣山めがけて走り出しました。 「では、私がその松の木に登って、鳶の卵を採って参ります」 「男でさえ登れない大木に、なんで女の身であるおまえが登れよう」と 鳶の巣のかかっている松の木の下に着きますと、後妻はきょろきょろ

てしまったのです。 てしまったのです。 大蛇が鳶の巣に達し、卵を採ろうとした瞬間、大鳶の激しい羽音が松 大蛇が鳶の巣に達し、卵を採ろうとした瞬間、大鳶の激しい羽音が松

見とどけるとにわかに大蛙の姿にかわり、そのとき、薬屋も儀助のあとを追って来ていましたが、大蛇の最期を

言に及んだのです。ようやく御恩に報いることができました」それを知って御恩返しをしなければと思い、薬売りに化けてきょうの狂を恨み、女に化けてあなたの命をねらって家へはいり込んでいたのです。「先年、ここで助けていただいた大がまです。あのときの大蛇があなた

とて以後、幾力の対気は日こ日に長方に可れい、PSに建度とこと言い、おじぎをするとどこかへ姿を消してしまいました。

どしました。 それ以後、儀助の病気は日に日に快方に向かい、やがて健康をとりも

また、この地方の山林が、今日、土地台帳に『鳶の巣』と登載されてぬようにと子孫に言い伝えたということです。これ以後、儀助の家では雨蛙のような小さな生き物でも、決して殺さ

# 2 お久万大師と久万町

いるのを見ても、昔から鷹、

鳶類の棲息したところに相違ありません。

所から麦をお皿にすくって出し、お遍路さんに与えました。えて物を乞いましたので、おくまは熱心に機を織っていた手を休め、台ある日のこと、このおくまの家にひとりの遍路さんが来て、お経を唱

を与えようとしました。すると、お遍路さんは、リン、チリンと鈴をならしていますので、おくまは機をおりて一皿の麦そして、また機を織っていると、前に来たお遍路さんが、チリン、チ

かすりの織り布を一尺五寸ぐらいもらいたいのです」「もう麦はたくさんもらったからいりません。今お前さんが織っている

といいました。するとおくまはいやな顔もせず、

はたいへん喜んで、「ハイ、ハイ」といってすぐにハサミで切って与えました。お遍路さん

でも一つだけかなえてあげよう」「お前さんはほんとうに気立てのよい子じゃ、何か望みがあったらなん

といいました。

するとおくまは、

と頼みました。するとお遍路さんは、「ごらんのようにここはさびしい村じゃが、ここを町にしてください」

といって立ち去りました。

「よろしい。もう二、三年したらきっとりっぱな町にしてあげよう」

とって、久万町と名付けたのだと言い伝えられています。法大師様だったということです。弘法大師は、おくまという娘の名前を上浮穴郡の中心として栄えています。また、そのときのお遍路さんは弘上将穴郡の中心として栄えています。また、そのじきのお遍路さんは弘

第五章 伝説と昔ばなし

七六

師堂が建立されています。 おくまをたたえる記念として、 現在久万町立久万中学校前にお久万大

3 古岩屋のあまのじゃく

においいつけになりました。 神様がお大師様にこの四国の土地に八八か寺の札所を造るよう

菅生さん(四四番菅生山大宝寺)をお建てになりました。 そしてこの伊予の久万、 (上浮穴郡久万町) にもやって来られて、 お

があって、そこからドタンパタン、ドタンパタンと音が聞こえてきます。 土間の隅で頰かむりをした娘さんが機を織っておりました。 お大師様が近づいて窓の障子の破れから中をのぞいてみますと、薄暗い お大師様がえんまどうの辻を通りかかりますと、向こうに小さな小屋

のですから、 ちょうどお大師様は足や手が汚れていましたので、布が欲しかったも

「手や足などをふくんですが、少々布をくれませんか

と早速それを切ってくれました。お大師様はこの娘さんの親切がられし と頼みました。娘さんは軽くうなずきました。そして、機を織り終わる

かったのでしょう。

「あんた、なんぞ望みはないですか

と尋ねました。するとその娘さんは

らず、夜などは寂しゅうてかなわんですけれ、町をこしらえてもろたら 「わたしはおくまという者ですが、ここはこんな山の中じゃけん人がお

といいました。 ええと思います」

> こんどは岩ばかりの山に来ました。そこは古岩屋というところでした。 けなので仕方がありません。また、そこの山の木を伐り倒して仕事を始 けました。お大師様はもうだいぶ嫌になっていましたが、神様のいいつ その心の優しい娘さんの名前をとって「久万」と呼ぶことにしました。 めました。 この久万の町をあとに、お大師様がさらに山の中へはいって行くと、 神様は、またお大師様に、この古岩屋にもお寺を建てるようにいいつ お大師様はそれを聞くと、にっこりうなずき、早速ここに町をつくり、

事はちっともはかどりません。神様はとうとうお怒りになって、 「いつまでもぐすぐすせんと、今晩中にはよ建ててしまえ カツン、カツンと仕事をしていましたが、いやいややっているので仕

といいました。

それをいけずのあまのじゃく

あまの



をするのが大好きでした。 じゃくは何でも人の仕事の邪魔 が聞いておりました。 お大師様は神様におこられた

ので、それからはいっしょうけ 仕上げました。 と少しでできあがるところまで んめい仕事に精をだし、 もうあ

休みしようと思って岩の上で お大師様はここらでちょっと

ますと、もう東の空が薄明るくなりかけています。休んでいましたが、疲れがでてついとろとろとしました。気がついてみ

つりでどうにもしようがありませんでした。意地悪なあまのじゃくの仕業であることがわかったのですが、あとのまらすむという時に、悪いことに鶏がコケコッコーと鳴きました。あとでお大師様は大あわてで仕上げにかかり、屋根瓦をもうあと一枚置いた

がとうとう建ちませんでした。 気合いくそが悪いが、仕方がありません。そこでこの古岩屋にはお寺

## 4 雨ごいのおかめ様

拾って帰ってきました。そうしたら夜中になってそのかめが、昔、近くに住んでいたおじいさんが、山にかめがころがっているので久万町二名の亀ヶ谷におかめ様という神様が祭ってあります。

「亀が谷にいぬる、いぬる」

そのかめを元の所へ返しに行きました。といい出しました。それでおじいさんは気味が悪くなって、じきにまた

ら、大喜びをしました。ました。今まで日照り続きで村々の人たちみんな困っていたものですかました。今まで日照り続きで村々の人たちみんな困っていたものですかそうしたら不思議なことに、にわかに空がくろうなって雨が降り出し

したりしているということです。は今割れていますが、雨ごいの神様として知られ、日照りにはお参りをは今割れていますが、雨ごいの神様として知られ、日照りにはお参りをおじいさんが返しにいって置いた時に割れたものか、祭ってあるかめ

も絶対にかれることはないといわれています。 また、このかめのかげらにたまっている水は、いくら日照りが続いて

第五章 伝説と昔ばなし

#### 5 天狗の涙石

久万町大字二名 の篠崎さん方に、 久保田という田が あります。その田 の真中に、一○キ ロくらいの石が一



天狗の涙石

これが天狗の涙石といわれている石なのです。

古といわれているこの石のことです。古といわれているこの石のことです。おりました。その涙が石となって残ったのが天狗の涙をの命令で娘たちも一生懸命黄色い声をはりあげて歌いましたので、とを歌い始めました。こうなっては、こちらも負けてはいられません。庄屋の命令で娘たちも一生懸命黄色い声をはりあげて歌いましたので、ととして山へ逃げて帰りました。その涙が石となって残ったのが天狗の涙として山へ逃げて帰りました。その涙が石となって残ったのが天狗の涙として山へ逃げて帰りました。その涙が石となって残ったのが天狗の涙として山へ逃げて帰りました。その涙が石となって残ったのが天狗の涙をはいた。

田植えを見合わしたということです。ました。それで、他の田植えは、久保田の田植えの日ばかりは敬遠してそれより後、この久保田の田植えは、天狗の涙雨でいつも大雨になり

## 6 久万山の法院さん

しょに見る間にやりとげてお殿様からほめてもらったこともあるという強い人で、松山城のお倉の米の積み替えを、もうひとりの力持ちといっむかし、久万山に「赤鬼」という法院さんがおりました。とても力の

ことです。

大きな石をひとりでつぎつぎと受けとめて、村を救ったとも言われていう危機に直面したとき、赤鬼の法院さんは、なだれのように落ちてくるまた、ある時は、石墨山の山くずれがおき、ふもとの村があわやといまた、ある

るように村人に頼みました。きました。行にはいるとき、鐘の音が聞こえなくなったら見に来てくれきました。行にはいるとき、鐘の音が聞こえなくなったら見に来てくれこの赤鬼の法院さんは、晩年、断食の行に入るため石墨山に登って行

いました。 墨山に登ってみますと、赤鬼の法院さんは、安らかな永遠の旅に立ってこえたそうです。二二日目に鐘の音が聞こえなくなったので、村人が石二墨山のふもとの本村という村には、二一日間チンチンと鐘の音が聞

人よりもずっと大きなお骨があるそうです。 今でも赤鬼の法院さんのこもっていたといわれているお堂に、普通の

雨が降ると言い伝えられています。そのお骨に人がさわると、必ず、お天気のいい日でも霧がたちこめて

## 二 昔ばなし

#### - 一目千両

昔むかしの大昔。

行けません。ところがそれを聞いて、ひとりの若衆が一生懸命に働きて来ました。村には千両もためている人はおりませんので、だれも見に京の都に一目千両と言うものが出来たと言う評判が山の中まで聞こえ

した。
した。
した。
した。
した。
と思いてから、一目千両を見に行こうと思って、一生懸命に働き始めま
のも子どももある世帯持ちのおやじがおりましたが、このおやじもそれ
すした。お金をこしらえて一目千両を見に行こうと思ったからです。家

らにかくしてあった昔のお金が二千両も出てきたので、三千両もの金がたので、まもなく千両の金がたまりました。おやじの方には、天井のらふたりとも朝は早くから起きて仕事に行き、夜はおそくまで夜業をし

ふたりはいっしょに京の都へ出かけて行きました。

ありました。

「一目千両はどこぞなもし」

たりました。家の中には一目千両の女がいると言らので、ふたりは千両と言って、たずねて行きますと、一目千両の看板にいい具合いに行きあ

ずつ出して、一目千両を見ました。

またお金を出して三度見ました。また千両残っていたので、れは綺麗な女でもう一目見たくなりました。まだ千両残っていたので、まいました。おやじは二度目の千両を出して一目見ましたが、それはそまいました。おやじは二度目の千両を出して一目見ましたが、それはそー目ぐらい見たのでは、じゅうぶんわからぬので、おやじはもう一目

ところが一目千両の女は、びっくりしてしまいました。

なただけじゃ。どうぞ私の聟になってくだされ」「今までに一目見てくれた人はたくさんいるが三度も見てくれた人はあ

とおやじに頼みました。おやじは、

「わしには嫁も子どももあるけに、そういうわけにはいかんぞなもし」

ました。がたちました。おやじはふるさとのことも忘れて、楽しく日を送っていがたちました。おやじはふるさとのことも忘れて、楽しく日を送ってい目千両の聟さんになって暮らすことになりました。それから三年の月日と言いましたが、一目千両の女は承知をしてくれません。そこで京の一

三年目のある日のこと、一目千両が、

ておくれ」 夫な顔を見せて来なされ、わたしは待っているけに、すぐに帰って来「あなたにはくにに子どもも家内もいるのじゃから、いっぺん帰って丈

で見にゃあいきませんぞ」「どうぞ私の姿が見たかったら、絵姿を見てくだされ。人がおらんお山持たせました。そうしておやじには、一目千両の絵姿をくれました。両はお金をたくさん持っているので、土産物をたくさん買っておやじにと言いました。おやじもそれを聞いて急に帰りたくなりました。一目千

帰っていきました。と言いました。おやじはお土産と絵姿を持って、ひとりでとぼとぼと

千両が恋しくてなりません。 今までいっしょに暮らしていたのに、別れて二、三日もすると、一目

姿を出して見ました。ところが急に絵姿がぞめき(音を立てる)出しましどうかして姿を見たいと思って、宿の二階で、ある晩、こっそりと絵

チンチャン、チンチャン

チンチャン、チャン

とぞめきはじめましたので、宿の人もみんな出てきて絵姿を見ました。

わてて絵姿をしまいこんで、宿をたって帰っていきました。男はあこれはまた綺麗な女の人じゃと言って、皆でのぞいて見ました。男はあ

しかし、しばらくたつうちに、おやじは、都に残してきた一目千両がをおやじが皆にわけたので、皆でお祝いのお客をしてくれました。と思っていたところですから、たいそう喜びました。たくさんのお土産家へ帰ってみると、家では三年も帰って来ないので、もう死んだもの

今度はちょっともぞめきません。これは不思議と思いましたが、おやじてたまらず、宿の二階でこっそりと絵姿を出しました。ところが絵姿は話してもう一度京へ上っていきました。そこで家内や親類の人にもわけを恋しくてたまらなくなってきました。そこで家内や親類の人にもわけを

はそのまま絵姿をしまいました。そうして宿を出て二、三日して京へ着

き、一目千両の家まで行きました

と、墓の中から一目千両の幽霊が出てきました。そこで墓へ行きますの人が出てきて一目千両の墓を教えてくれました。そこで墓へ行きますでした。なるほど、ぞめかなかったのは死んでいたからなのかと思いまところが、一目千両はもうずっと前に、病気で死んでしまっていたのところが、一目千両はもうずっと前に、病気で死んでしまっていたの

ので私は死んだぞなもし」「あれほど言うてあったのに、わたしの絵姿を人の大勢いる宿であけた

と、うらみました。

なされ

「わたしは、しかしお前さんにええものを上げる。これをのんでお忘れ

第五章 伝説と昔ばなし

れが煙草の始まりだということです。しまいました。おやじはその青草をきせるの中へつめてのみました。そと言って、墓のそばに生えていた青草をとって、また墓の中へはいって

#### 2 頼政のはなし

思っていました。は早くこの子が大きくなって暮らしの助けになればよいと、かねがねは早くこの子が大きくなって暮らしの助けになればよいと、かねがねした。子供は頼政と言う名前でした。力も強く利口な子供なので、母親もかしむかし。中津の二箆に貧しい母親とひとりの子供が住んでいま

の名人となりました。「母親の思っているとおり、年ごろになるとよい若衆となり、やがて弓

近くの村から遠くの村まで知れわたり、都へまでその名はひびいてい

池の水の中へはいって、神さまに願掛けをするのでした。母親は、頼政の出世を祈って二箆の池で水垢雕を取りました。毎日毎日、れ)があったので、とうとう都へ上ることになりました。あとに残ったある日のこと、都から弓の名人頼政を召しかかえるという下知(おふある日のこと、都から弓の名人頼政を召しかかえるという下知(おふ

つもの自分の姿はなくて、頭は猿で体は竜の姿をしたものが水に映って池の中で、水をかけて体を清めていました。水の面をひょっと見るとい三三日の満願の日に、母親はいつものように朝早く起きて池へ行き、

うしようもありません。りません。情けないことに鵺になってしまったと思いましたが、もうどりません。情けないことに鵺になってしまったと思いましたが、もうどはて、われはどうしたものかと思って、よくよく見てもわれの姿はあ

います。

始まったのだといわれております。)

・大二峰の村一帯に白い霧がかかりました。(父二峰の霧はこの時からました。中津の村もこれがしまいじゃと思い、ふっと大きい息を吐きまと思い、歩こうとしますと、たちまちのうちに空へとび上がってしまいと思い、歩こうとしますと、たちまちのうちに空へとび上がってしまい

病気になって、うなされるようになりました。屋敷の屋根の上に、毎夜毎夜姿を現しました。頼政の主人は、そのためになっているので会うこともできません。仕方がないので頼政の主人の都へ行ってから、母親は頼政に会おうと思いましたが、今では鵺の姿

政が退治する番になりました。母親は、頼政のために頼政に射られてやろうと思いました。いよいよ頼大勢の家来が我も我もと弓を射ましたが、だれの矢にもあたりません。だれかうまく退治するものはないかと主人がふれを出しましたので、

鵺は屋根の上から落ちてきました。が姿を現わしました。ひようと射ますと矢は鵺の目と目の間にあたり、ある雨の降る晩に頼政が矢をつがえて待っていますと、屋根の上に鵺

ました。 頼政はおほめにあずかり、立派なほうびをもらってたいそう出世をし

#### 3 神山の栃の木

なっていました。の屋敷でしたが、座敷がもう古くなってきて、なおさねばならぬようにの屋敷でしたが、座敷がもう古くなってきて、なおさねばならぬようにむかしむかし、父二峰村に庄屋がおりました。庄屋の家は大きい構え

庄屋の家の裏山は北向きの神山でしたが、そこに一本の大きい栃の木

がありました。庄屋は村の者を呼んできて相談しました。

「神山の栃の木じゃが、切ってもかまわぬかいのう」

皆の者に明日から手伝いにきてくれと言って皆を帰しました。知っていましたが、相手が庄屋ですから黙っていました。そこで庄屋はと言いました。皆は神山の栃の木を切るとたたりがあるということを

いてやっとのことで木を切り倒しました。ろにもとどおり、こっぱ(切りくず)がついています。そこでこっぱを焼せんでした。そうして翌朝になってまた行ってみますと、切り口のとこ斧で根元に切り口をあけましたが、どうしても一日で切ることはできまいよいよ翌朝になって、みんなは神山の栃の木を切りに行きました。

こ。仕方がないので近所のおばあさんを呼んできて引かせると軽く動きまし仕方がないので近所のおばあさんを呼んできて引かせると軽く動きません。

座敷は焼けてしまったと言います。やがてその木で屋敷を建てましたが、棟上げの日に柱から火が出て、

#### は 炭焼き長者

らしていました。なく夫婦ふたりきりで、大勢の召使いにかしずかれて、何不自由なく暮なく夫婦ふたりきりで、大勢の召使いにかしずかれて、何不自由なく暮とんと昔。昔あるところに大分限者(大金持ち)がおりました。子供は

うして主人に食べさそうとしました。 大晦日がきたので、分限者の女房が昔どおりに麦飯を炊きました。それまた。

主人は

「こなな麦飯は味も悪いし、ばさばさするけに食べられぬ」

第五章

伝説と昔ばなし

と言って、たいそうおこりました。そうして女房が

「大晦日に麦飯を食べるのは、昔からの習わしじゃ」

屋門にはいって、ひとりでねていました。はどこといって行くあてもないし、それにもう晩方ですから、屋敷の長と言っても聞き入れず、とうとう女房を追い出してしまいました。女房

麦の神が、赤いちはやの大夫は米の神であることがわかりました。たは麦の神で、赤いちはやの大夫は米の神であることがわかりました。でひそひそと話をしています。じいっと聞いていると、黒いちはやの大はや(神主の服)を着た大夫(神主)と赤いちはやを着た大夫が、ふたり、、

「奥様が出されたので、わしはもう出てきたぞ」



灭焼さかる

いっしょに出ようぞ」「麦どのが参るならば、わしもと言えば、米の神は、

の神様がやって来ました。それと言っています。しばらくする

「米どのも麦どのも参るならば

は金の神でした。

わしも参ろら」

と思っているうちに、三人の神女房は、これは不思議なことだと言って、出てきたのでした。

様は見えなくなってしまいました。

しばらくして夜もあけたので、女房は長屋門を出て歩いて行きました。

三人の神様も女房に知られぬようにあとをつけて行きました。

そらして山の中の炭焼きの爺さんの所まできました。 女房は歩いていくうちに、だんだんと山の中へはいって行きました。

「わたしは行くところも無いけに嫁さんにしてくだされ」

妖怪)がきたのではないかと思って逃げ出そうとしました。 と頼みますと、炭焼きの爺さんはびっくりして、これは山女郎(山の中の

「わたしは山女郎ではないぞえ

と言ったので、爺さんはやっと安心して、

「それではわしの女房になってくれるか」

と言い、ふたりは夫婦になりました。

ある日のこと、女房が

「米を一升買うてきてくだされ

した。途中の池で鴨が遊んでいるのを見て、小判を投げて帰ってきまし と言って、小判を渡すと、爺さんはその小判を持って山を下りて行きま

「お米をどうしたかのう」

と聞きますと、小判を投げてからそのまま帰ってきたのだと言いました。

「それは惜しいことじゃ」

神がいるので、これから後は家の中にいても何不自由しません。それど と言いました。女房に見えないようについてきた米の神や麦の神や金の

ころか、たいした長者になって炭焼き長者と言われるようになりました。

とんと昔もあったげな。

さんは、毎日山へ行って薪を取ってきました。そうして薪を背中に負う あるところに、おじいさんとおばあさんが住んでおりました。おじい

て町へ売りにいきます。

たが、途中雨に会いました。六地蔵様のところまでくると、 雨は土砂降

ある日のこと、いつものようにおじいさんは町へ薪を売りに行きまし

りになってお地蔵はすっかり濡れていました。

「お地蔵様、お地蔵様、もう少し待ってくだされ、わたしが笠を買うて

きますけに」

おじいさんは五つの笠を持って帰りはじめました。 みんな売れたので、そのお金で笠を買いましたが、五つしか買えません。 と言って、おじいさんは薪を背に負うて町へ出かけて行きました。

とうとう背中に負うて、わが家へと戻ってきました。おじいさんのうち お米だけは、毎日尻から配ってくれました。 たが、一つ足りませんのでしようがありません。一体のお地蔵様だけは は貧乏で、食う米にも困っていましたが、そのお地蔵様はふたりの食う 途中の六地蔵様のところで、持っていた笠をお地蔵様にお着せしまし

それでしだいにおじいさんのうちも裕福になっていきました。

らと思って、たがねでお尻へ穴をあけました。ところがお地蔵様はもう お米を屁らなくなってしまいました。おじいさんが晩方になって帰って ある日、おじいさんの留守の時に、おばあさんがたくさんの米を出そ

## きますと、お地蔵様は

「もう、これからは、やっかいになることはできぬ。 る わしはもういぬ

との通り貧乏になってしまったということです。 と言って、出て行ってしまいました。おじいさんの家は、それからはも

と、木の株に猿がやってきました。そうしておじいさんの畑打ちを見て いましたが、 おじいさんが山の畑へ仕事をしに行きました。畑打ちをしております むかしある所に、おじいさんとおばあさんが住んでおりました。

爺が畑打ちゃ、 腰ゃぴっくりしゃっくりこ」



٤ 爺

りしゃっくりこ」

と言います。おじいさんは

「猿よ、猿よ、あっちへ行け

ょ

と言いましたが、猿はいつま おじいさんの悪口を言

> います。おじいさんは、山をおりて帰ってしまいました。 あくる日になって、おじいさんは山へとりもちを持って行きました。

畑のそばの木の株に、とりもちを塗ってから仕事にかかりました。 あんのじょう、昨日の猿が出てきました。猿はじいさんの悪口を言お

らと思って木の株に腰を下ろしましたが、とりもちのために尻がくっつ いてしまって、離れることができません。

「じいさん、じいさん。助けてくれや」

えました。 と言いましたが、おじいさんは、昨日の仇討ちができたと思って猿を捕

猿を縄でしばって家へ持って帰り、おばあさんに、

「今夜は猿がけ汁をするきに、米を搗いてくれ」

と言いました。そうして、猿を天井からつるしておきました。 おばあさ

んが米を搗いていますと、猿が、 「おばあさん、おばあさん、わしが手伝うて上げるきに、 縄をほどいて

さんはいまいましくてたまり と言って笑いました。おじい

打ちをしていますと、また、 ませんでしたが、こらえて畑

「爺が畑打ちゃ、腰ゃぴっく

と言いました。そこでおばあさんが縄をほどきますと、 を臼の中へ突き入れてしまいました。猿はおばあさんの着物を着て、 い具合に化けました。おじいさんが帰ってくると、猿はおばあさんの汁 くだされ」 猿はおばあさん

とはやしながら、山へ逃げていってしまいました。

を食べさせました。そうして

「じじいが、ばあ食うた。床の下の骨見い」

宮 女房

とんと昔もあったげな。

ある日のこと、いつものように町へ出かけて行きましたが、その日に若者の仕事は、町へ炭を持って行き、売りさばいてくることでした。山の中に村がありました。村には貧しい若者が住んでいました。この

「しようのないことじゃ、こんなことなら竜宮様に差し上げよう」

かぎって買い手がつきません。

そうして、村へ帰ってきました。と思い、村へ帰る途中の海辺で炭を海の中に投げこんでしまいました。

たこともないような、綺麗な若い女の人が立っています。いったい誰がきたんじゃろかと思い、戸をあけてみますと、今までに見その夜、男が寝ていますと、戸をたたく音がします。この夜更けに

「わたしは竜宮の乙姫じゃ。きょうはどうもありがとう。わたしをあん

たの嫁さんにしてくれませんか」

と言って、家の中へはいってきました。男は、

くだされ」「せっかくうちへ来てくれても、食べさせる物もないけに、早う帰って

うお嫁さんにしておくことになりました。と言いましたが、乙姫はどうしてもおいてくだされと言うので、とうと

い若者の手から取り上げようとしました。若者を庄屋の家に呼んできてとですから、とっても綺麗です。村の庄屋がそれを聞いて、乙姫を貧しこのことが、やがて、村の評判になりました。何せ竜宮界の乙姫のこ

「灰縄を千束持って来なければ乙姫を取り上げるぞ」

「そんなことはわけは無い。縄に塩をかけて燃やすとよい」と言いました。若者は家へ帰って考えていますと、乙姫が、

灰縄千束を庄屋の家に持っていきますと、今度は、と教えてくれました。そこでその通りにすると灰縄千束ができました。

「打たん太鼓に鳴る太鼓、お手ふり上げて舞うのが舞、を持ってこぬと

乙姫を取り上げるぞ」

と言いました。

てはたいへんと庄屋は手を振り上げで逃げまわりました。んと鳴ります。庄屋の座敷で太鼓の皮を破って蜂を出しますと、刺されんと鳴ります。庄屋の座敷で太鼓の皮を破って蜂を出しますと、刺されぬと、庄屋の家へ持って行きますと、なるほど蜂が太鼓の中でぶんぶ蜂を入れて持っていくがよいと教えてくれました。そこで言われた通り

「お手ふり上げて舞うのが舞」ができたので、庄屋はいまいましくてし

「きみょうきんちゃく、ちゃちゃむちゃく、と言うものを持ってこいようがありません。今度は、

2

と、心配して寝ていました。と言いました。若者は家に帰って、今度の難題は乙姫でもよう解くまいと言いました。若者は家に帰って、今度の難題は乙姫でもよう解くまい

乙姫は若者にむかって、今度の難題は何かと聞きました。

「きみょうきんちゃく、ちゃちゃむちゃく、と言うものを持っていかな

いかん」と言うので、乙姫は、

と言いました。若者は乙姫から渡された重箱を持って、庄屋のところへ赤牛を入れて、下の箱には、侍をいれておくけに案じずともよい」「それはよいことじゃ。二重ねの重箱を持っていくがよい。上の箱には、

出かけて行きました

「きみょうきんちゃく、ちゃちゃむちゃくを持ってきたか」

と庄屋が言うので、若者は

「ここへ持ってきたけに今からあけて見せるぞ

と言いました。そこで庄屋は、座敷で大勢の家来衆といっしょに、若者

の持ってきた重箱を見ることになりました。

若者が重箱をあけてみますと、上からは赤牛がたくさん出てきました。

「これはきみょうきんちゃくじゃ」

と言っているうちに、その赤牛が家来衆に角で突きかかっていきました。

「これはちゃちゃむちゃくじゃ」

んな斬ってしまいました。 と言っているうちに、今度は下の箱から侍が出てきて、 庄屋や家来をみ

そうして、若者はかわりに庄屋になり、乙姫といっしょに安楽に暮ら

しました。

8 凧屋八兵衛

とんと昔もあったそうな。

ところで、どこで金をくめんしたのか八兵衛は伊勢参りに行きました。 年から年中、凧張りをして暮らしている八兵衛と言う男がおりました。

のは大した長者のことですから、 伊勢の宿で、大阪の住友の旦那と知り合いになりました。住友という 八兵衛はおのれも負けてはならじと、

「わしの村の家はみんなわしの持ち物じゃ」

とほらを吹いておきました。住友の旦那がそれを聞いてびっくりして

第五章 伝説と昔ばなし 「それでは、わしの娘をもろうてくれるか

と頼みました。八兵衛は

「よっしゃ、引き受けた」

と言いました。八兵衛は旦那と別れて村へ帰りましたが、帰るとすぐに

庄屋の家に行きました。

「庄屋の旦那、庄屋の旦那。

お頼みがござる」

と言えば、庄屋は、

「何の用事か」

と問い返してくれました。八兵衛は伊勢の宿で住友の旦那と約束したこ

との、一部始終を話しました。

ぬ幽霊屋敷を借りて、その家で祝言することになりました。 ころへくることになりました。どの家も人が住んでいるので、 た。やがて住友の方から便りがあって、いよいよ住友の娘が八兵衛のと 庄屋は、そこで、村中の家に凧屋八兵衛という名前をつけてくれまし 人の住ま

庄屋どのや村の人も祝言の席にすわって、いっしょに祝いました。

み

八兵衛は、娘に、

んなが帰ってから夜中になって、

庭で火がちろちろと燃えました。

「せっかくきてくれたのに、 この屋敷にはあやかしがいるけにおられ

ん

と言いました。娘は、

「あれは金の石じゃ」

で、八兵衛は大金持ちとなり、 と教えました。そこで掘ってみると、中からたくさんの金の石が出たの 名札を掛けておいた家は全部買いとるほ

どの身代となりました

## 9 桶屋さんと山女郎

ました。

・
きと思うて、ひょいと顔を上げますと、目の前に山女郎がきて立っとりの庭先で桶の輪替えをしとりました。夕方になったんでもう仕事をおこの庭先で桶の輪替えをしとりました。夕方になったんでもう仕事をおこ

で裂けて、とても恐しい顔をしておりました。 山女郎は桶屋さんを見ながらニヤリニヤリと笑うとります。口が耳ま

る鉄砲で撃ってやろうと考えました。すると山女郎は、桶屋さんは、恐しゅうて恐しゅうてたまりません。そこで家においと

「お前は、今わしを鉄砲で撃ってやろうと思いよろうが」

と言いました。桶屋さんはたまげてしもうて、

「これはいかん。心の中で思うとることがみなわかってしまう」

と思い、いよいよ恐しゅうなりました。

ると竹がはじいて山女郎に当たりました。今度は山女郎がたまげてしもそこで、もう何も考えずにせっせと竹の輪をこしらえとりました。す

「人間は、心で考えんことをするけん恐しい」

と言うて山へ逃げていにました。

## 10 たくあん二きれ

上浮穴の山奥に父子が住んでおりました。息子も年ごろになったので

隣村から嫁さんをもらいました。

里がえりに行く時に、嫁さんが婿さんに、

「あなたはそそっかしゅうて、お茶を飲んでもすぐに口をやいて、大さ

れください』というて、お茶をさましてから飲みなはい」わぎをするから、お茶を出された時には、『すまんが、たくあんを二き

と前もっていい聞かせ、里へいっしょに出かけて行きました。

里へ着くと、嫁の母が、

「疲れただろうから、お茶でも飲んで休んでいなさい。そのうち風呂で

も沸くから」

ました。たくあんを二きれもろうてお茶をさまして飲んだので口をやかずにすみたくあんを二きれもろうてお茶をさまして飲んだので口をやかずにすみといってお茶を出しました。くる時に嫁さんに教えてもらった通りに、

そうこうしているうちに風呂も沸きました。母が、

「さあ、お風呂が沸いたから早くおはいりなさい」

と言いました。

婿さんはさっそく風呂に入ったのですが、湯が熱かったので

「たくあん二きれ持ってこい。たくあん二きれもってこい」

と大声でいいました。

これには嫁さんも困って、

「馬鹿にはものを教えても役にたたんわい」

と言ってなげきました。

### 11 エンマの又平

て右へ行きました。すると、本物の地獄へきてしもうて、これは残念とそこには「右は地獄、左は極楽」と書いてあるので、又平は悪気を出しち、ぶらぶらと行きよったらふたまたになったわかれ道がありました。久万に又平という馬方がおりました。その又平が病気で死出の旅に立

思ったがしかたがありません。

ある日、又平は、エンマに魚をとりに行かんかと誘い、又平はおもし

ろそうに魚をとって見せました。

「エンマはん、あんたもとってみんかな。着物が汚れるからわしのとか えなさい」

鬼どもに、

と言って、着かえさしました。

そして、エンマが川の中で魚をとっとるすきに又平は走ってもんて、

「又平は川で魚をとっとるけん、連れてもんて火あぶりにせよ」

と命令しました。すると鬼たちは急いで川へ行って、 「又平、なにをしとるか」

といって、わしはエンマだというても聞かず、火あぶりにしてしまいま

した。それからのエンマは久万の又平だそうな。